

# Compte-rendu de la réunion du 24/01/06 à MORESTEL

## « Agenda 21 »

(Réunion publique à l'initiative du conseil général à propos du développement durable)

—> Mot de bienvenue de M.Rival (maire de Morestel)

—> Introduction- discours de M. Revel (conseiller général) :

En Isère, différents secteurs sont à améliorer par une politique de développement durable.

- Diagnostic actuel de la planète :

- Environnement :

- changement climatique : entraîne sécheresses, phénomènes naturels violent, fonte des glaciers, etc.
- pollution d'eau, d'air et de terre : entraîne problèmes de santé, baisse de la qualité de vie, biodiversité en danger, etc.
- baisse des réserves en énergies fossiles (pétrole...)

- Secteurs économiques et sociaux :

- écart croissant entre pays pauvres et pays riches
- fracture sociale (problèmes d'emploi, etc.)
- urbanisation croissante (ressentie à l'échelle de l'Isère)
- services publics en danger

Etc.

- Enjeux du développement durable à l'échelle de l'Isère :

- Economie :

- transports de marchandises : énergies alternatives (hydrogène ?), réduction du transit
- solidarité Nord/Sud et monde urbain/monde rural

- Secteur social : logements sociaux, aide aux personnes en difficulté, etc.

- Environnement : préservation des zones naturelles sensibles, promotion des énergies renouvelables, etc.

- Politique départementale :

- démocratie participative : décisions partagées

⇒ **Agir localement pour le développement durable est de la responsabilité de tous les citoyens.**

**De là le projet « Agenda 21 » : participer tous ensemble à l'élaboration d'un projet de développement durable à l'échelle de l'Isère.**

- Rappel à propos de la réunion : elle fait partie d'une première série de réunions publiques destinée à établir les **enjeux majeurs** pour l'Isère concernant le développement durable. Les solutions et les projets concrets seront discutés seulement plus tard, durant la seconde série de réunions.

—> Répartition des participants en groupes de travail et présentations

—> Présentation d'un diagnostic de l'Isère en rapport au développement durable (organisé en cinq domaines : la nature à préserver, la gestion des nécessités, l'optimisation des potentiels, la qualité de la vie, cohésion sociale et solidarités). Ce diagnostic est disponible pour consultation au club développement durable du lycée et peut être prêté.

Chaque groupe peut émettre des réactions à propos de ce diagnostic : ci-dessous les réactions d'un des groupes :

- éléments de désaccord à propos de(s)...
  - Transports en commun : trop de concentration sur Grenoble, en Nord-Isère peu d'informations, pas assez de fréquence ni de choix de destination, la voiture devient indispensable. Il y a encore un réel besoin d'adaptation.
  - Energies : il est vrai qu'il existe des subventions pour les particuliers (quoique peu importantes), mais il n'y en a aucune (ou très peu) pour les collectivités.
  - Solidarité : le commerce équitable n'a pas été énoncé, alors qu'il existe quelques actions locales (mais aucun investissement de la part du C.G.).
  - Logements : le département dispose de trop peu de logements sociaux, c'est une véritable catastrophe, contrairement à ce que prétend le diagnostic.
  - Agriculture : la nouvelle PAC, contrairement à ce qui est énoncé dans le diagnostic, ne favorise pas une agriculture plus durable puisque la nouvelle politique d'aide (aides découplées basées sur des références historiques) est établie à partir d'un montant d'aides antérieur, donc ne facilite pas le changement vers une agriculture plus respectueuse de l'environnement. Les grosses exploitations intensives auront toujours plus d'aides que les petites.
  
- des domaines non abordés dans le diagnostic semblent des actions importantes pour l'avenir :
  - des organisations de co-voiturage par les collectivités
  - plus de mesures pour les énergies renouvelables, notamment pour les éoliennes
  - des réunions et des conférences dans les collèges et les lycées concernant le développement durable (constatation d'un manque de jeunes à la réunion)
  - des subventions et des actions à mener concernant le commerce équitable
  - subventions également concernant l'agriculture biologique : pour les agriculteurs et pour les collectivités qui désirent mettre en place une cantine bio
  - développement des pistes cyclables et piétonnes au bord des routes
  - Etc.

—> Synthèse de M.Revel

—> Proposition d'enjeux majeurs pour l'Isère (toujours à propos du développement durable) :

- **Services publics**
- **Développement économique**
- **Environnement**
- **Cohésion sociale**
- [...] (**Qualité de vie ?**)

—> Choix des enjeux dans le groupe cité précédemment :

- Services publics
- Environnement
- Cohésion sociale

—> Une seconde série de réunions publiques concernant les **actions** à mener aura lieu en avril-mai 2006. Liste des lieux et dates consultable au club développement durable.